
- 1 - 

 

 

 

 

 

 

 

 

通訊地址：830 高雄市鳳山區維新路 124 號 9 樓之 1 

電    話：07-7408133 / 傳   真：07-7407188 

郵政劃撥：42281695 

網    站：http://tw.aetutw.org/ 

FB 粉絲團：【AETU 全國教保產業工會】 

顧    問：邱毓斌、黃育德、劉思龍、孫友聯、田晉杰 

 

托嬰中心爆不當管教，為何家長卻沒有帶孩

子離開惡質幼托？ 

2023.06.14 親子天下媒體中心  文：陳奕安 

  台北內湖某托嬰中心被爆出兒虐事件，遭處停業 1 年，但有部分家長希

望可以繼續送托，甚至指責受害孩子的父母對社會局施壓。托嬰中心明顯

虐待孩子，為什麼家長卻「不離開」惡質幼托？ 

  全國教保產業工會理事楊秀彥指出，對於兒虐事件處理，最重要的觀念，

是在兒童權利公約明文強調的「以兒童最佳利益為優先考量」；不過從實際

會發現，這句話似乎難以澈底落實。 

 「最大的難題是，當初家長可能就是千挑萬選，配合住家工作地點、上班

路徑、送托時間終於找到這個園所，學期中途想要換，是要換去哪裡？根

本沒辦法，只好留下來。」靖娟基金會執行長林月琴一語點出關鍵。 

  園所發生不當對待事件，是否該為孩子轉學？如果迫不得已無法轉學，

可以如何確保孩子的安全？林月琴、楊秀彥都認為，園所經營者的態度、

園所整體風氣是關鍵，也提供 3 個建議供家長參考： 

1.管理態度默許兒虐、非單一行為，建議馬上離開 

2.單一事件且經營者積極處理，不一定要急轉學 

3.事件發生後，經營者應誠意處理 【詳細閱讀】 
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幼兒園是怎麼餵藥的？ 

2023-06-20  文/彭婉如教育基金會、台灣公共托育協會、全國教保產業工會 

 

幼兒園是怎麼餵藥的？ 

到底在幼兒園餵藥受到

哪些規範？ 

而合於流程的餵藥又是

如何進行的？ 
【詳細閱讀】 

 

 

 

 

 

孩子的最佳利益，是教

保服務的所有前提。 

餵藥是教保服務的一

環。是讓生病的孩子能持

續得到治療，也是協力家

長一起照顧孩子。 

唯有看見彼此，同理需

求，建立真實的溝通與信

任。 

才能為孩子共創好的
照顧環境。 
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台灣 MeToo 為何現在才出現？加害者真的有

誰被「社死」嗎？ 
2023-06-27   關鍵評論   圖：達志影像  文：陳美華（中山大學社會系教授）  

   

 

  從美國、英國到澳洲，大家都在問台灣 MeToo 為何現在才出現？台灣

這波風潮的特殊性為何？為什麼《人選之人》可以引爆這麼大的風暴？

對一個性平指標已經走在亞洲前排的台灣而言，這究竟意味著什麼？  

  其實這都不是容易回答的問題，尤其台灣 MeToo 的特殊性、為何這麼

晚到的問題，如果沒有比較深入的研究其實很難回答。我自己的觀察是，

台灣大多數浮上枱面的案例，大部份仍是以言詞性騷擾和不可慾的性注

視（unwanted sexual attentions）為主，涉及各種程度不一的性侵行為的案

例較少。這和好萊塢大咖被 MeToo 的情勢很不一致。 

  也因為這類同時帶有性別歧視、索求性的性騷擾每天出現在女孩和女

人的日常生活情境中，也導致這些大大小小的性侵犯更容易被看成日常

互動，甚至逐漸定型為一個穩固的性／別腳本，絕大多數的男女也反覆

的再製這樣的性別腳本。女孩和女人學著如何自我調適、擺脫它，甚或

容忍它。 

  如果大家還有記憶，性騷擾這個詞出現以前，「吃豆腐」一詞就是台

灣社會用來洗白、淡化甚至美化男性對女性的性騷擾、性索求的行為。

「吃豆腐」這詞不知道是怎麼來的，但是主詞是男人、動詞也是男人，

豆腐／女人做為客體、受詞。好精巧的比喻，被吃的豆腐還能水嫩、完

整、不破碎嗎？ 

  性騷擾作為女性日常的普遍性，甚至跨越社會階級與年齡差異。我臉

書上的女性朋友，從高中女學生、女大生到女教授都可以細數自己被性

騷擾的經驗。很多女性大概還沒有體驗到性快感之前就先經驗了被性騷

擾的驚嚇與羞恥感。【詳細閱讀】 

https://www.thenewslens.com/article/187661
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機師、海員工會籲保障本國籍就業權 

2023-06-26  焦點事件   圖/文：歐碧薇 

 桃園市機師職業工會、中鋼運通工會與跨黨派立法委員今（6/26）召開記

者會指出，航

空公司與海

運公司大量

聘僱外籍員

工，壓縮本國

籍員工的就

業權益，還可

能造成飛安

及國安問題，

甚至削弱工

會，呼籲具專

業性特殊性的海員、機師等工作，優先保障本國人就業。 

  機師工會理事長李信燕說，長榮航空去年（2022）招收 30 幾個外籍機師，

本國籍機師僅 11 個，外籍機師在公司佔比達四分之一，鄰近同屬星空聯盟

的日本、新加坡航空，幾乎都沒有外籍機師，大韓航空則只有 8%。 

  李信燕說，過去航空公司草創時期，民航專業人才缺乏，仰賴外籍飛行員

建立機隊。依〈外國人就業服務法第 46 條第 1 項第 1 款至第 6 款工作資格及

審查標準〉第 15 條，航空公司培訓一名本國籍機師，七年內 2.5 名外籍機師，

他認為，30 年過去，這個比例規範明顯與其他行業背道而馳，已過時應該要

修正，要求航空公司逐步減少外國籍機師的聘用，並優先培訓、升訓本國籍

機師。 

  中鋼運通工會理事長王慶宏也指出，根據中華海員總工會 2015 年的統計，

國內 12 家主要航商的船隊所聘超過 8,000 名船員中，本國籍僅佔 15%、1,249

人，中國籍船員則多達 5,300 人，而以中鋼通運現有的船舶中，外籍船員人

數則佔接近 4 成，其中有五艘船的船長為中國籍。 

  王慶宏說，近十年，台灣航商將船籍轉掛他國，成為「權宜船」，規避限

制雇用外籍船員的法規，也持續遊說擴大開放聘用外籍船員比例，戰時恐導

致駕駛大型船舶的本國籍人力缺乏。王慶宏也呼籲盡速檢討、廢止「船員定

期雇傭契約範本」，改為「不定期契約」，實質保障本國籍海員工作權。 

兩工會質疑，大量聘僱外籍員工，除了與仲介公司的利益輸送，也可能是要

削弱工會，如果聘用外籍員工不會降低成本，那麼維持一定比例甚至更高的

外籍員工，那麼在工會發動爭議行為時，公司就不必擔心調度問題，因為「至

少還有一定比例的人可以維持運量」。 
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跨界視角》訴求太跳痛？未來新趨勢？「週

休三日」國際倡議與勞權傳統的撞擊 

2023-06-19     圖／文：焦點事件 

 

    

  今天想要來談一個這陣子我覺得好像該談，卻又不知道該怎麼談的議題，

那就是「週休三日」。 

  先說為什麼「不知道該怎麼談」。 

  2000 年，從「週 48 工時」縮短為「雙週 84 工時」，跟著一堆彈性勞動的

配套，影響一直到今天，2016 年，工時再縮短到「週 40 工時」，跟著就是

2017 年「一例一休、砍假七天」，和「勞基法二修」的大抗爭。 

這一次，忽然在「公共政策網路參與平台」跑出「週休三日」，或者「週 32

工時」提案，說要「讓台灣成為亞洲第一個週休三日的國家」。 

  2023 年，台灣的年總工時還在兩千小時，據說是世界第四、亞洲第二什麼

的。這樣會不會太跳痛、太不現實啦？不可能的事情，需要認真嗎？其實不

只是我們，我看到工會、工運界，甚至於勞動部，也都不知道該怎麼回應。 

  那又為什麼覺得「該談」？因為這個提案和相關的新聞出來之後，的確得

到社會的一些迴響，對部份的人來說，這好像蠻好的，從他們的工作性質來

說，好像「不是不可能」，是不是該回應一下呢？ 

【影片連結】 
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